



ACADEMIA ECUATORIANA DE LA LENGUA
CORRESPONDIENTE DE LA REAL ESPAÑOLA

Calle Cuenca N4-77 y Chile
(plazoleta de La Merced)
Quito, Ecuador.

Código postal: EC170109
Tel.: (593-2) 2570-782
a.ecuatorianadelalengua@gmail.com

ACADEMIA ECUATORIANA DE LA LENGUA
CORRESPONDIENTE DE LA REAL ESPAÑOLA

NUEVO LIBRO DESCUBRE AÑOS DESCONOCIDOS DE
MANUEL ANTONIO MUÑOZ BORRERO

Este jueves 6 de junio se presenta en Quito el nuevo libro de Gonzalo Ortiz Crespo titulado *Manuel Antonio Muñoz Borrero: los años desconocidos* publicado por la Universidad del Azuay.

Conversarán con el autor el excanciller Juan Carlos Holguín y el novelista Óscar Vela. También dirigirá unas palabras el Dr. Andrés Abad, representante de la Universidad del Azuay en Quito.

El acto se celebrará en el local de la Academia Ecuatoriana de la Lengua a las 17:30 horas. Un buen pretexto para ir en metro hasta la estación San Francisco, de donde el local queda a 300 metros.

El libro, que ya se lanzó en Cuenca en días pasados, revela un período desconocido de la vida de Muñoz Borrero, el diplomático cuencano que fue cónsul del Ecuador en Estocolmo, donde dio pasaportes a los judíos perseguidos por Hitler y que, años después de su muerte, fue declarado “Justo de las naciones”.

En investigaciones realizadas cuando fue embajador en Colombia, Ortiz pudo establecer que Muñoz Borrero vivió un considerable lapso, 17 años de su vida, en Bogotá (de fines de 1913 a inicios de 1931); que allí estudió derecho y se graduó de doctor en la Universidad Nacional de Colombia (1920) y que, como requisito del grado, escribió una tesis, que versó sobre las relaciones diplomáticas entre Ecuador y Colombia, tesis que fue publicada por la Universidad Nacional.

El empeño del embajador Ortiz le llevó a encontrar un ejemplar de dicha tesis en la Biblioteca Luis Ángel Arango.

La admiración que despierta una figura como la de Muñoz Borrero como defensor de los derechos humanos llevó a Ortiz, conocido periodista, quien es académico de la Lengua y de la Historia, a adentrarse en ese desconocido período de la vida del personaje.



ACADEMIA ECUATORIANA DE LA LENGUA
CORRESPONDIENTE DE LA REAL ESPAÑOLA

Calle Cuenca N4-77 y Chile
(plazoleta de La Merced)
Quito, Ecuador.

Código postal: EC170109
Tel.: (593-2) 2570-782
a.ecuatorianadelalengua@gmail.com

El libro aporta la fecha de matrimonio de Muñoz Borrero con la dama colombiana Carmen Van Arken Mallarino, a la semana de su grado de abogado, lo que permite precisar que estuvieron juntos 24 años... aunque con una interrupción de 30 años, pues se divorciaron en 1934 y, en un giro inesperado, volvieron a unir sus vidas en 1966 hasta su muerte.

El autor descubrió también que, cuando Ecuador y Colombia rompieron relaciones en 1925, Muñoz Borrero quedó de Encargado de los Archivos de la Legación, el puesto más bajo que puede tener un diplomático. Sin embargo, se convirtió en un verdadero embajador del Ecuador durante casi seis años, hasta 1931, cuando fue trasladado a Estocolmo como cónsul del Ecuador, donde desarrollaría su admirable labor humanitaria emitiendo pasaportes para los judíos declarados apátridas.

El nuevo libro incluye varios escritos del diplomático durante su vida en Colombia: su tesis de grado, las *Notas de Viaje*, que redactó en 1913 al ir de Cuenca a Bogotá, el *discurso* que pronunció con ocasión del centenario del Gral. José María Córdova y un *escrito* sobre la lealtad del Ecuador a Simón Bolívar que remitió a diarios colombianos.

Las notas de prensa de admiración y congratulación publicadas por los diarios colombianos cuando Muñoz Borrero dejó Colombia por su nuevo destino diplomático en Europa, muestran el profundo aprecio que el cuencano se granjeó en ese país.

Para Ortiz y la Universidad del Azuay este libro se concibe como un nuevo homenaje a la memoria de una persona que fue a la vez humilde y grande, Manuel Antonio Muñoz Borrero, una de las máximas figuras de la historia de Cuenca y del Ecuador.